

[本期目录](#) | [下期目录](#) | [过刊浏览](#) | [高级检索](#)[\[打印本页\]](#) [\[关闭\]](#)**论文****问题肝素中多硫酸软骨素杂质的柱前衍生高效液相色谱分析**

赵峡, 李广生, 于广利, 王金霞, 王皓, 孙淑萌, 郑晨

中国海洋大学医药学院, 海洋药物教育部重点实验室, 青岛 266003

**摘要:**

基于肝素和多硫酸软骨素(OSCS)在单糖组成上的差别, 建立了可用于肝素中OSCS检测的柱前衍生高效液相色谱法。采用3 mol/L三氟乙酸, 将受污染的问题肝素在110 °C下充氮封管水解4 h, 在碱性条件下与1-苯基-3-甲基-5-吡唑啉酮进行衍生化反应, 再采用C<sub>18</sub>反相色谱柱, 以0.1 mol/L磷酸盐(pH=6.7)缓冲液/乙腈(体积比82:18)为流动相, 在流速1.0 mL/min、柱温25 °C及紫外检测波长245 nm的条件下进行液相色谱分析。结果表明, 肝素和OSCS的单糖色谱峰具有良好的分离度, 测得2批问题肝素中OSCS杂质的质量分数分别为19.6%和28.3%。该方法具有良好的精密度和重现性, 易于推广, 适合于肝素中OSCS杂质的检测, 并可用于硫酸软骨素A和C与硫酸软骨素B的区别和鉴别。

**关键词:** 肝素; 多硫酸软骨素; 高效液相色谱; 1-苯基-3-甲基-5-吡唑啉酮**Analysis of Oversulfated Chondroitin Sulfate in Contaminated Heparin by Precolumn Derivatization High Performance Liquid Chromatography**

ZHAO Xia\*, LI Guang-Sheng, YU Guang-Li, WANG Jin-Xia, WANG Hao, SUN Shu-Meng, ZHENG Chen

Key Laboratory of Marine Drugs, Ministry of Education, School of Medicine and Pharmacy, Ocean University of China, Qingdao 266003, China

**Abstract:**

Based on the monosaccharide composition difference between heparin and OSCS, a simple and quantitative high performance liquid chromatography method has been established to determine OSCS present in contaminated heparin in this paper. After degradation of contaminated heparin by 3 mol/L trifluoroacetic acid(TFA) at 110 °C for 4 h, the monosaccharides were derivatized with 1-phenyl-3-methyl-5-pyrazolone(PMP), and separated on a C<sub>18</sub> reversed phase column with a mobile phase of 0.1 mol/L phosphate buffer-acetonitrile(82:18, volume ratio) at a column temperature of 25 °C. The flow rate was 1.0 mL/min and the detection wavelength was 245 nm. There is a good separation between the peaks of monosaccharide-PMP derivatives of heparin and OSCS under the chromatographic conditions, and the two lots of contaminated heparin were found to contain 19.6% and 28.3% OSCS, respectively. This method is easy to apply and suitable for the determination of OSCS contaminant in heparin with high accuracy, reproducibility and sensitivity.

**Keywords:** Heparin; Oversulfated chondroitin sulfate; High performance liquid chromatography; 1-Phenyl-3-methyl-5-pyrazolone

收稿日期 2009-10-19 修回日期 网络版发布日期

DOI:

基金项目:

国家自然科学基金(批准号: 30870506)和国际科技合作项目(批准号: 2007DFA30980)资助。

通讯作者: 赵峡, 男, 博士, 副教授, 主要从事糖类药物化学研究. E-mail: zhaoxia@ouc.edu.cn

作者简介:

**参考文献:**

- [1]Fischer K. G.. Hemodial Int.[J], 2007, 11(2): 178—189
- [2]Zhang Z., Weiwer M., Li B., et al.. J. Med. Chem.[J], 2008, 51(18): 5498—5501

**扩展功能****本文信息**

Supporting info

[PDF\(366KB\)](#)[\[HTML全文\]](#)[\\${{article.html\\_WenJianDaXiao}} KB](#)

参考文献[PDF]

参考文献

**服务与反馈**

把本文推荐给朋友

加入我的书架

加入引用管理器

引用本文

Email Alert

文章反馈

浏览反馈信息

**本文关键词相关文章**

肝素; 多硫酸软骨素; 高效液相色谱; 1-苯基-3-甲基-5-吡唑啉酮

**本文作者相关文章**

PubMed

- [3]Kishimoto T. K., Viswanathan K., Ganguly T., et al.. N. Engl. J. Med.[J], 2008, 358(23): 2457—2467  
[4]Guerrini M., Beccati D., Shriver Z., et al.. Nat. Biotechnol.[J], 2008, 26(6): 669—675  
[5]Somsen G. W., Tak Y. H., Torano J. S., et al.. J. Chromatogr. A[J], 2009, 1216(18): 4107—4112  
[6]WANG Jin-Xia(王金霞), ZHAO Xia(赵峡), YU Guang-Li(于广利), et al.. Chin. J. Anal. Chem.(分析化学)[J], 2009, 37(5): 648—652  
[7]Fu D., O'Neill R. A.. Anal. Biochem.[J], 1995, 227(2): 377—384  
[8]LIN Xue(林雪), WANG Zhong-Fu(王仲孚), HUANG Lin-Juan(黄琳娟), et al.. Chem. J. Chinese Universities(高等学校化学学报)[J], 2006, 27(8): 1456—1458  
[9]Karst N. A., Linhardt R. J.. Curr. Med. Chem.[J], 2003, 10(19): 1993—2031  
[10]ZHAO Xia(赵峡), FU Hai-Ning(付海宁), YU Guang-Li(于广利), et al.. Chem. J. Chinese Universities(高等学校化学学报)[J], 2008, 29(7): 1344—1348  
[11]FU Hai-Ning(付海宁), ZHAO Xia(赵峡), YU Guang-Li(于广利), et al.. Chin. J. Mar. Drugs.(中国海洋药物)[J], 2008, 27(4): 30—34  
[12]WANG Hao(王皓), YU Guang-Li(于广利), ZHAO Xia(赵峡), et al.. Chin. J. Anal. Chem.(分析化学)[J], 2009, 37(8): 1147—1151

本刊中的类似文章

文章评论

反馈人	<input type="text"/>	邮箱地址	<input type="text"/>
反馈标题	<input type="text"/>	验证码	<input type="text"/> 2169

Copyright 2008 by 高等学校化学学报